

ACTUALITE INTERNATIONALE

COMPTE RENDU REUNION DU 7/6/23

« La santé est-elle un sujet d'actualité internationale ? »

L'idée de cet échange, la santé est-elle un sujet d'actualité internationale et pour se faire la conduire davantage comme une animation qu'un exposé.

Aussi nous avons commencé la séance en posant la question suivante : Quel évènement personnel ou environnemental vous a fait prendre conscience à un moment de votre vie que la santé était aussi un sujet d'actualité internationale.

Après un moment de surprise, chacun a joué le jeu et a noté sa réponse sur des post-it

Il est apparu que les catastrophes naturelles, les conflits inter-ethniques étaient des facteurs qui pouvaient influencer la santé in situ et à distance, l'inégalité de santé notamment à bien avec l'économie et les travaux des économistes et aussi la place de certaines maladies tel le paludisme ou la tuberculose qui pouvaient conduire à des campagnes de sensibilisations et d'actions de solidarité.

Puis j'ai évoqué comment au cours de ma vie professionnelle, j'ai découvert l'importance de l'actualité internationale et son impact dans ma pratique comme l'émergence de l'obésité, du sida ou des mouvements de population, qu'il s'agisse de chacun d'entre nous ou des professionnelles de la santé par exemple.

Je dois dire que la problématique de la variole m'a beaucoup questionnée et j'ai été étonné qu'elle ne soit pas spontanément évoquée.

A partir de là, nous avons dans un premier temps centré et documenté la discussion autour de l'OMS, -institution spécialisée qui a fait ses premiers pas avec l'entrée en vigueur de sa constitution le 7 avril 1948- date que nous célébrons maintenant chaque année en tant que Journée Mondiale de la Santé.

C'est une agence spécialisée de l'ONU et son but est d'améliorer les perspectives d'avenir de la santé future de toutes les populations du monde. Elle a l'autorité directrice et coordinatrice, dans le domaine de la santé de travaux ayant un caractère international du système.

Aussi fut posé la définition de la santé d'après l'OMS :

- Un état de complet bien-être physique, mental et social et ne consistant pas seulement en une absence de maladie et/ou d'infirmité.
- Les pré-requis furent de poser les quatre déterminants de santé et les cinq composant du système de santé.

Les quatre déterminants de la santé

- Les caractéristiques individuelles
- Les milieux de vie
- Les systèmes
- Le contexte global.

Les cinq composants du système de santé

- La santé publique
- Les soins ambulatoires
- Les soins hospitaliers
- Les soins d'urgence
- Les soins de longue durée
- Les pharmacies.

Certaines terminologies ont aussi évolué et les démarches et processus avec elles.

Aussi aujourd'hui le terme générique est la promotion de la santé.

Une bonne santé est une ressource majeure pour le progrès social, économique et individuel, tout en constituant un aspect important de la qualité de vie.

Les conditions et ressources préalables en matière de santé sont les suivantes :

- La paix
- Un abri
- De la nourriture
- Un revenu

Toute amélioration du niveau de santé est nécessairement, solidement ancré de ces éléments de base.

Les facteurs politiques, économiques, sociaux, culturels, environnementaux, comportementaux et biologiques peuvent tous intervenir en faveur ou au détriment de la santé.

La démarche de promotion de la santé tente de rendre ces conditions favorables par le biais de la promotion des idées.

Seul le secteur sanitaire ne saurait offrir ces conditions et perspectives favorables à la santé.

Fait encore plus important, la promotion de la santé exige l'action concertée de tous les intervenants : le gouvernement, le secteur de santé et les domaines sociaux et économiques connexes, les organismes bénévoles, les autorités internationales, nationales, régionales et locales, l'industrie et les médias...

Un exemple : les maladies émergentes

Les maladies infectieuses sont celles qui apparaissent dans une population pour la première fois, ou qui existaient sans doute auparavant et connaissent une augmentation soudaine en termes d'incidence ou de distribution géographique dont la science nous alertait depuis longtemps.

C'est devenu une évidence pour tous durant ces trois dernières années. L'émergence de nouvelles maladies infectieuses SRAS, Mers, Ébola, grippe aviaire, covid, variole du singe, majoritairement animales (on les appelle des zoonoses) a des impacts sur la santé de la population mondiale et des répercussions sur les politiques nationales et internationales et vice et verso.

Les changements environnementaux, la démographie humaine et animale, l'évolution des agents pathogènes et les modifications des pratiques d'élevage sont des facteurs qui sont à l'origine des maladies émergentes.

Les facteurs sociaux et culturels comme les habitudes alimentaires et les croyances religieuses jouent également un rôle.

Les maladies émergentes ont des répercussions économiques qui vont bien au-delà de leurs coûts immédiats en matière de santé.

Nous pouvons également citer des maladies ou infectieuses comme l'obésité, l'hypertension artérielle, l'asthme, les maladies neuro dégénératives, la dépression, les maladies rares...

Pour endiguer la menace que ces maladies représentent à l'échelle internationale, il faut veiller à une bonne coordination de la surveillance et de la riposte au niveau mondial.

Vous l'aurez bien compris tout cela demande un changement des représentations et de la prise en charge des Personnes à chaque moment de leur vie et ce sur tous les points du globe et la place des réseaux d'échanges et de communication.

Nicole Levy